

sendtes Erlebnis und im Zichte der neuen Zeit", wobei Rehner seine Söhne auf den am Zeichen der Wiesn schön und regend gelegene Schloß ~~Ge~~ hinein in die Nähe und zu den drei fließenden Quellen am Fuße des Bergfelsens Venus und Tonnhüter schickte. Er entzückte jerner ein hübsches Bild über Walther Neumanns Werk, die Wallfahrtshinde zu Schönenstein, als Tempel des Gottes, und ließ beim Glanzen der Sonne den Pilgerchor herüberbringen zum Richard-Wagner-Fest und sah den Riesenbaum über den kleinen Dom in klarer Sternennacht sich müheln. Auf solche Art führte Rehner in Richard Wagner's Paradies ein. Dann ging Rehner mit seinen Jüchtern zu den Vorab-Musikfesten nach Bayreuth, München, Leipzig und Berlin, das Gonzo ließ, doch jeder Saal lag leicht in dem schwierigen Musikdrama verständlichen konnte. Es war eine herrliche Wirkung, die jenseit seines Hörens hat, zu deren Wiebergabe der Raum nicht ausreichen möchte. Wer nicht tief ergrüttet, ja betonte der Herr Beiratengeselle, aus Bayreuth hinausgeht, der hat sein Billett umsonst gekauft. Alle die bestlich fühlen, deutlich denken, deutlich sein wollen, werden wissen, was Wagner in seiner Paradies will. Die neue deutsche, national-socialistische Reichsregierung hat Paradies in neuem Geiste belebt. Mit Wagners Schaffen ist eine Epoche der Opernkunst abgeschlossen; wie die Wirkung weiterläuft, ist eine Frage der Zeit. Auch Chamberlains Erkenntnis: „Ich bin Bayreuthianer, nicht Wagnerianer“ bedeutet die Zukunft und Aufgaben vom Tempel der Wulf in Bayreuth an. Paradies auch ein Wallfahrtsspiel werden und der Schein aufzuhören vor dem deutschen Hochalter. Wo Wagner seinen Wohnsitz sich bestie, da mag auch der Künstler über der Mensch sich einfinden. Rehner schickte seine prächtigen Ausführungen mit dem Satz: „Dem Tempel deutscher Schönkunst erstrahlte auch jerner der Ort.“ Und dann ging er auf den rein musikalischen ein unter Beweinung eines kleinzvalles C. Neuperlichen Pianinos. Er begann mit der Wiedergabe des Gesangs, Glaubens- und Lebensmotivs, dem des Totenmotivs, des Rotin der Verzweiflung, des Heldenmotivs, Probe aus Martertagsspieler, des Wehmotto folgten, botha Wart, Ton und Komplikation in den ehrlichen Szenen zum Ausdruck kommen. Der Chorgruppenführer dankte dem Rehner für seinen tiefründigen Vortrag und freute sich, daß er dem Volke Tiere und Tiere zu höherer Kunst so ausgesiednet zu etlichen verkehrt.

#### Beteiligungsschaltung für 1933.

Die Ortsgruppe Bamberg bietet ihre ausserordentlichen Mitglieder, den Beitrag für das Bundesblatt für 1933 in Höhe von 4.— Mark bis spätestens 1. April ihrem

Politischenkreis Bamberg Nr. 42/70 zu überweisen. In Bamberg ist ein Sammelzur Einhebung der Beiträge bestimmt. Bei der Erhöhung des Ortsbeitrages von 1.—Mark auf 2.—Mark wurde abgelehnt. Es haben also die in Bamberg wohnenden Mitglieder insgesamt nur 2.—Mark zu entrichten. Einheitsgebihr: 15 Pf.

G. R.

#### Würzburg.

Am 27. Februar wurde im Bischof von Würzburgs Fest gefeiert. Prof. Seutter regierte sein zahlreich erschienenes Bekenntniskolle mit viel Wit und Humor, von seinem Ministerium aufs freiflüchtigste unterstüzt. Es waren fröhle Stunden, die ein munisches Bühnenstückchen erlebte, die einen lustigen Spruch, dem man weiteste Verbreitung redigte, neuerdings festigten.

Das Fest war verbunden mit einer kleinen Abschiedsfeier für den Bundesältesten Dr. Peter Schneiter. Der Führer der Gruppe, Rechtsanwalt Vogler, sprach den Scheibenherren herzlichen Dank für seine große und erprobte Arbeit und überreichte ihm als Andenken eine Goldschlüssel des Münzen Bergmann-Geschenk.

#### Würzburg.

Am 21. Februar unternahm die Gruppe eine Wagenfahrt nach Miltenheim bei Volkach, um die dortige Karlsruhe zu besichtigen. Herr Major Doberneck erzählte von der 1400 von Erkinger von Grünsheim errichteten Säule und ihren wertvollen Skulpturen, erläuterte die Baugeschichte und Kunstsormen des heit noch recht ansehnlichen Werkes. Große Freude wurde in der Weinstube des Wingervereins Edendorf gehalten.

#### Edendorf.

Am 21. März wurde hier eine Gruppe gegründet. Bundesführer Dr. Peter Schneiter und sein Stellvertreter waren anwesend. Nach längerem Ausführungen über die Bedeutung der Freunde innerhalb der deutschen Stämme, über die Notwendigkeit inniger Verbundenheit zwischen Land- und Städtebau, über Befreiung und Zahl des Freikorpsbundes und über persönliche Fragen war man zur Vereinigung so lang, daß die bestellte nachhause eingetragene Mitglieder zu einer Ortsgruppe zusammengefaßt werden müssen. Ochsenknecht Barmann Schillermann wurde zum Ortsgruppenführer bestimmt. Höhe der 21. März als Tag des Frühlingsanfangs glücklich beihängt sein für die neue Ortsgruppe, die sie ein reiches Leben führen zum Wohl der Gemeinde selbst und unseres Freikorps!

# Der Frankenbund

## Zeitschrift für Heimat- und Volkskunde

Der Beitrags zum Frankenbund beträgt für 1935 RM 2,- 4- und 10 bis 1. April bzw. 1. Juli 1935 beim Verleger, Würzburg 2000 der Frankfurterstrasse Würzburg zu überreichen. Als eine Teilgruppe beträgt, nach der Wanbeobachtung durch diese eingegangen.

Nach § 10 der Satzungen müssen Beiträge für das kommende Jahr bis 1. Januar 1936 zum



20. September bei Inhaber  
Johannes Schirmer bzw. Reichsmittel-  
bank gilt als abgelaufene Ver-  
jährungszeit der Mitgliedschaft.  
Alle literarischen Beiträge ha-  
ben Recht und sind an den Schrift-  
leiter Dr. Anton Kries, Würz-  
burg, Weiderring 7, zu senden.  
Die Rücksendung von unverlangten  
Beiträgen kann nur erfolgen, wenn  
der Beitragsbetrug beigelegt wird.

Nr. 6/7

1935

### Vom

## „Land zu Franken zwischen den vier Walden“

von Werner Hößelb

Rah dem Schlachtfeld an der Streu bei Mellrichstadt, wo 1078 auf fränkischem Boden um das Schicksal des Reichs gekämpft worden ist zwischen dem fränkischen Kaiser Heinrich IV. und seinem Gegenkönig Rudolf von Schwaben, wo im Kampf für den Kaiser der erste in der Geschichte mit Namen genannte Graf von Henneberg fiel und von wo mit der Flucht des Schwabenherzogs der Aufstieg der Hohenstaufen zum schrobbischen Herzogtum und damit zu ihrem späteren Glanz rechnet, ... liegt an einem Nebenfluss der Streu, der Bahra, das altangesehene Dorf Behringen im Grabfeld. Es hat von jeher eine besondere Stellung, gulebt auch als Sitz einer Hennebergischen Kellerei, später eines herzoglich-sächsischen Amtes gehabt und bietet in der Geschichte seines Bodens und seiner Bewohner sehr viel Anziehendes für den Heimatfreund.

Behringen besitzt auch, ebenso wie das benachbarte, ähnlich schiffsfreie Hentungen an der Bahra, eine alte Dorfgerechtigkeit, ein „Weistum“, noch aus der Zeit der gefürsteten Grafen von Henneberg, zuerst schon vor nahezu 100 Jahren in den Grimmschen „Weistümern“ 3. Bd. abgedruckt. Bei Grimm findet es sich in der Fassung, in der es zum letztenmal dem Dorf zu Lehen gegeben worden war, 1782, durch den Hildburghäuser Prinzen Joseph, den Lütkensieger und Schüler des Prinzen Eugen von Savoien, der leider als Feldmarschall der Reichsarmee von Rohrbach bekannter geworden ist als durch seinen früheren Ruhm. Das Weistum ist aber noch in viel älterer Fassung aus dem 16. Jahrhundert\*) erhalten, urwüchsiger und echter. So, wenn bei dem Bann-Wein-Recht der Grafen es heißt, daß vom Christabend an die Gemeinde-Schenkstatt 14 Tage still liegen muß und dafür die Gemeinde „ein Huber Weines Kloster-Maah auf aller Lehn-Herrn Gut“ um einen Pfennig höher als sonst zu trinken hat und den danach in 14 Tagen zu bezahlen. „Und welcher keinen Wein nicht

\*) Henneberg - Römhild 1491; Sachsenheim in Weinsberg.